
说说春运那些事

据新华社北京 1 月 28 日
电（记者 齐中熙）在北京工作
的安徽人刘争前几天在网上
买到了两张春节前到合肥的
高铁车票。“往年春节回家，我
不论怎么早起买票都买不到，
只能托人或买高价票。现在
到合肥的高铁开通，我再也不
用求人了。”

2013 年春运，随着京广、
哈大、合蚌等高铁的开通运
营，一些往年热门线路运力紧
张状况得到一定程度缓解，乘
高铁回家渐成趋势。

我国高铁自开通运营以
来，客运量持续增长，周末、节
假日经常满图运行。尤其在
春运客流高密度情况下，列车
实行公交化运行。

如京津城际高铁，列车开
行最小间隔 5分钟，客流高峰
日最多开行 110对动车组，旅
客可随到随走。

京广高铁去年底开通后，

安 排 开 行 动 车 组 列 车 155
对。同时石太、郑西高铁动车
组列车也由过去的 11 对、18
对增加到18对和28对。

高铁一方面的确缓解了
以往部分线路“一票难求”的
紧张状况，另一方面由于便捷
的出行，也让更多的人选择高
铁。因此，一些线路高铁也呈
现出“一票难求”的现象，并成
为今年春运的一个新特点。

记者登录 12306 网站看
了一下，发现春节前三天，京
广高铁除到终点广州还有几
张二等座和十几张一等以及
商务座外，其他到郑州、武汉、
长沙这些大站的票几乎全部
售光。

对此，铁道部运输局负责
人表示，在春运高峰期，由于
客运需求很大，铁路运输能力
仍然存在较大缺口。铁路春
运只能是以能力定运量，还难
以满足社会需求。

本报讯（记者 张丽霞）由
于今年网络订票和电话订票时
间延长，不少旅客从网上先订票
备用，通过其他途径购买到更合
适的票后放弃订票。近日，北
京、上海等城市出现大规模退票
现象。昨日，来自郑州铁路局的
消息显示：我市的铁路客流高峰
主要集中在春节过后，节前客流
相对比较平缓，郑州市并未出现
大规模退票现象。

铁路部门建议，现在没有
票或只买到站票的旅客可多上
网查询，每天有 8000 张左右的

“回炉票”，并且能第一时间找
到铁路加开的临客。

旅客本人办理火车票退票
手续时，须凭购票时提供的有
效身份证原件办理退票，对于
身份证原件丢失的，可到车站
公安制证处开具临时有效身份
证明后办理退票。旅客为他人
办理退票手续时，须凭乘车人
的有效身份证原件；如果没有
乘车人的有效身份证原件，也
可以凭代办人有效身份证原件
和乘车人的有效身份证复印件
办理退票。

公交化运行发车多 方便快捷受青睐

高铁线路
也“一票难求”

铁路客流高峰在节后

郑州未现退票潮

在银川火车站，旅
客们带着各类行李踏上
返乡旅程（拼版照片，1
月26日摄）。

一年一度的春运大
军在各条交通线上演绎
着各自的返乡故事。
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日前首相村山访华
新华社北京1月28日电（记者 张艺）中日友好协会会长唐

家璇28日在京会见了日本前首相、日中友好协会名誉顾问村山
富市和日中友好协会会长加藤纮一。

村山富市出任首相时，代表日本政府承认二战期间侵略历
史，发表了著名的“村山讲话”。退出政坛的村山，常年从事中日
民间交流活动。他希望这次访问，能推动受钓鱼岛事件影响的
两国民间交流，更希望能推动中日两国政府间的对话。

新西兰驻华大使打保票：

所有新西兰奶粉都很安全
据新华社北京1月28日电（记者 杨依军）新西兰驻华大使

伍开文 28 日说，新西兰政府向所有消费者保证：包括出口中国
的乳制品在内，所有新西兰乳制品都是安全的。

尽管如此，在使馆举行的记者会上，伍开文还是多次向中国
消费者表示“抱歉”。他说，在新西兰宣布暂停施用含有双氰胺
（DCD）的化肥之前，没有告知中国监管部门，致使中国消费者
更容易产生不必要的疑惑。

新西兰第一产业部官员25日证实，在新西兰出产的小部分
牛奶和奶粉中检测出少量双氰胺化学残留物，但这些残留物不
会影响食品安全或导致健康问题。

既然没有安全危害，为什么还要暂停施用双氰胺？伍开文
说，这是因为目前对于双氰胺残留没有国际公认标准，而国际消
费者又期待新西兰乳制品是零残留的。在国际标准出台之前，
暂停施用双氰胺是出于谨慎，旨在消除任何不安、疑惑和不解。

黑河一大巴撞火车
因监护人员未及时赶到道口所致

据新华社哈尔滨1月28日电（记者王建威 邹大鹏）记者从
黑河市有关部门获悉，黑河地方铁路公司28日晨发生的货运列
车与大客车相撞事故，经最新调查统计，死亡人数为 9人，其中
当场死亡5人，送往医院途中死亡3人，医院抢救无效死亡1人；
受伤36人，其中重伤1人。据黑河地方铁路部门负责人介绍，事
发铁路道口为无人看守、有人监护道口，由于值班员通知来车时
间晚，监护人员未能在事发前及时赶到道口。

据了解，28 日 7 时 36 分，黑龙江省黑河市所属的黑龙江省
黑河铁路（集团）有限责任公司（地方铁路）管内发生一起铁路交
通事故，一列货物列车运行至龙镇—襄河间 81公里道口处时，
与一辆公路营运客车相撞。金龙客车归属五大连池客运公司，
定员35人。

石家庄售注水牛肉事件曝光
该市连夜展开行动严查

据新华社石家庄1月28日电 河北省石家庄市无极县私屠
滥宰和非法销售注水牛肉27日晚经媒体曝光后，石家庄市当夜
展开行动，在全市范围内对私屠滥宰和非法销售注水牛肉进行
专项整治，对违法者严打严查。

据介绍，石家庄市政府成立了打击私屠滥宰和非法销售注
水牛肉案件调查处理组，同时，市县成立由商务局、畜牧水产局、
公安局等部门组成的执法队伍，连夜采取行动，进村入户，没收
非法动物产品和非法加工设备，坚决取缔私宰窝点。

石家庄市政府决定，从即日起，在全市范围内开展打击私屠
滥宰专项行动，严打私屠滥宰，严格驻厂监管，严查市场销售，严
查病死畜禽，严管执法队伍。

1月28日，市民在杭州西湖边推手。当日
6时、7时，浙江省气象台连续发布大雾橙色预
警信号。杭州、绍兴、湖州的部分地区已出现能
见度小于500米，局部小于200米的浓雾，并伴
有霾。 新华社发

雾“锁”
西 湖

据新华社北京1月28日电 近期，媒体广泛报
道的“舌尖上的浪费”，在全社会引起强烈反响。作
为餐饮行业的主管部门，餐饮业将怎样落实中央的

“八项规定”？餐饮业开展“厉行勤俭节约，反对铺
张浪费”活动，有哪些具体措施？28 日，商务部部
长陈德铭就热点问题接受了记者的采访。

陈德铭表示，首先要加强文明用餐合理消费的
宣传引导。最近一些媒体和网民发起“光盘”行动，
取得很好的效果。

其次尝试建立餐饮节俭消费提醒提示制度。
餐饮企业要在醒目位置张贴节约标识；在菜单上标

示菜品的食材分量，提供半份量或半份餐等服务；
服务员主动向消费者提示适量和科学用餐；提示消
费者可以提供打包服务等。

再就是提供便利节俭用餐的餐饮服务。大力
发展网络订餐、半成品餐和外卖快餐等餐饮服务模
式；清理规范最低消费、包间费等相关收费。

最后尝试建立节俭用餐激励机制。目前，有的
餐馆提出“点菜吃干净就可以得红包”的奖励，还有
一些餐饮企业对吃完或打包的消费者，以桌为单位
奖励优惠券和积分等。行业协会可对有效减少餐
厨废弃物的单位和个人进行表彰和奖励。

日前，记者调查发现，除了最低
消费，包房费、开瓶费等餐饮业广泛
存在的“霸王条款”，在隐秘地为“中
国式剩宴”推波助澜。

最低消费其实浪费惊人

记者走访发现，不少酒店都给
包厢设了最低消费，少的上千元，高
的达上万元。高额包厢费经常导致
消费者超量点菜、点酒，浪费惊人。

在西湖边的一家酒店，服务员
告诉记者，包厢最低消费人均 300

元，能容纳 12个人。杭州市民周黎
明说：“要了 12个人的包厢，但只来
了一半，6个人要吃出1800元，我们
只能拼命点菜，最后有一半都没动
过。作为客人我们又不好打包，而
主人为了显得大方，就更不会打包
了。”加剧浪费的不仅只有最低消
费，还包括不能自带酒水、开瓶费等

“霸王条款”。

“霸王条款”多是公款消费

面对明显不公平的“霸王条款”，

为什么鲜有抗议之声？据了解，“霸
王条款”所面对的很多是公款吃喝、
商务宴请。吃别人的当然不心疼，因
此很少有人计较。这种人为造成的
浪费数量惊人，而且比较隐秘。

“上级部门和兄弟单位考察接
连不断，有时招待不周害怕项目批
不下来。”杭州一位机关工作人员
说，“虽然往往请的客人很少，但为
了达到昂贵场所的最低消费标准，
每次都得多点菜，点贵菜。”

据新华社北京1月28日电

商务部长倡议建立节俭用餐激励机制

顾客不剩饭 饭店可奖励

网络交易很“红火”
“卖分啦！支付宝交易，绝对安全！”打

开网络，经常可以见到这样的“广告”。记
者在百度搜索里输入关键词“代扣分”，立
即出现“专业快速代扣分、违章处理铲分”
等结果。记者与赵先生取得了联系。赵先
生承诺说，“我只卖120元一分，绝对是行
业最低价，要多少分有多少分。”

“怎么付钱、操作？”记者问道。“我先
到车管所把消分的回执单给你，你拿到
回执单之后再付钱，简单易行，一天搞
定。”赵先生熟练地说。

记者在 QQ 群查找里键入“代扣
分”，立即出现了50余个符合条件的QQ
群。一位业务员告诉记者，只要有了驾
照上的姓名、证号、档案号，不需要驾照
也能消分，但是里面要有熟人。“不用驾
照消分更加便宜，但没有熟人不行。”

保安竟成业务员
“代扣分”究竟如何操作？为了弄清

真相，记者来到重庆市公安局巴南分局
交通巡逻警察支队。记者看到路口有一
名保安，便以“驾照分数不够”，询问其

“该怎么办”。只见这名保安以神秘的语
气回答说：“现在消分有点贵哦，一分两
百块。”记者问能否便宜点，他随即打了
个电话，说：“你们自己谈。”

约 2 分钟后，从服务大厅走出一名

女士。她将记者拉到一边谈起业务来：
“200元一分，价钱不能再少了，最近查得
比较严，不好办。”记者声称价格太高，表
示再看看。

几经攀谈，一名“代扣分”的王姓业
务员表示可以试试。他刚从另外一地完
成一单业务，现在又要帮人“消分”。只
见他径自走到办理窗口，递上自己的驾

照和顾客的行驶证，工作人员简单问了
句“要消多少分”后，随即输入驾照信息，
不久就打出《处罚决定书》，以及扣分的
处罚决定。

不到一个小时，王姓业务员就完成
了一单“代扣分”业务。他说，自己这段
时间很忙，每天都要跑四五个业务。

监管空白如何补
重庆交管部门一位不愿透露姓名

的工作人员表示，“驾照分数买卖”业务
利用的是“非现场执法”对车不对人的
漏洞。例如，电子眼拍照或违章车辆被
贴罚单，都只能记下车牌号，不能按驾
驶证号进行处罚，除非违章车辆司机被
交警当场开了罚单，但这种情况毕竟是
少数。

这名工作人员表示，冒名顶替的代
扣分行为是不合法的，违反了关于交通
违法行为应该由驾驶者本人接受扣分处
理的规定。

据新华社重庆1月28日电

驾照分买卖真红火
百余元就能买一分

驾照分数可以买卖，而且一分
只需要百余元；交通违规成了商品，
有钱就可以肆意违规……记者近日
调查发现，在这条“代扣分”黑色利
益链下，被称为“史上最严”的新交
规，也有了可以钻的空子。

最低消费助推“中国式剩宴”

习近平近日作重要批示
要求厉行节约反对浪费

在群众中引起强烈反响
本报讯 据央视新闻联播报道，中共中央总书记、中央军委

主席习近平近日作出批示，要求厉行节约、反对浪费。这一批示
在群众中引起强烈反响。中共中央办公厅为此发出通知要求，
习近平同志的这一重要批示，是深入贯彻落实党的十八大精神
和中央政治局关于改进作风、密切联系群众八项规定的新要
求。各地区各部门要充分认识狠刹浪费之风的重要性和迫切
性，采取有力措施落实好习近平同志重要批示。

“谁知盘中餐，粒粒皆辛苦”。习近平总书记关于“厉行节
约、反对浪费”批示在互联网上引起强烈共鸣。各大新闻网站、
商业网站均在首页突出位置转载习近平总书记批示内容。在新
华网、人民网、新浪网、搜狐网等新闻网站和商业网站的论坛和
微博板块，“舌尖上的浪费”成为最新流传的网络热词。网友们
纷纷表示，习近平总书记的批示说到了网友心里，坚决拥护和支
持总书记的批示。

“坚决支持中央厉行节约反对浪费的主张！春节将至，希望
各级干部严格遵守中央‘八项规定’，让干部作风的转变引领文
明新风，铺张浪费的行为成为‘过街老鼠’。”网友“矛盾论”的看
法反映了很多网友的心声。

相关链接

1月17日，习近平总书记在新华社内参第227期《网民呼吁
遏制餐饮环节“舌尖上的浪费”》上作出重要批示：“……浪费之
风务必狠刹，要加大宣传引导力度，大力弘扬中华民族勤俭节约
的优秀传统。大力宣传节约光荣，浪费可耻的思想观念……”1
月20日，中共中央办公厅印发《习近平同志关于厉行勤俭节约，
反对铺张浪费重要批示的通知》。

婚宴结束后，饭店员工打包未吃完的食物。新华社发


